

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 86 (1941)  
**Heft:** 4

**Buchbesprechung:** Bulletin bibliographique

**Autor:** P.G. / P.B. / D.P.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

---

**Das Barometer als Höhenmesser**, Orientierungsinstrument und Hilfsmittel zur Wettervoraussage, par A. Gemperle. — A. Francke A.-G., Verlag, Bern. Fr. 2.40.

Le baromètre employé comme altimètre n'est pas encore très répandu dans les milieux pratiquant la montagne. Pourtant, l'emploi de cet instrument, précieux pour l'orientation et pour les prévisions météorologiques, n'est certes pas compliqué. Il suffit de posséder quelques bases élémentaires et d'effectuer quelques exercices pratiques dans le terrain.

L'opuscule de M. A. Gemperle pourra être d'une grande utilité à celui qui possède déjà ou a l'intention d'acquérir un altimètre. Tout au long des trente pages qui composent cette brochure, on sent le spécialiste de cette question qui, se mettant à la portée de chacun, expose d'une manière très claire, tout ce qu'il faut connaître pour retirer de cet instrument le maximum de renseignements qu'il peut donner.

P. G.

**Grande gueule et quelques autres**, récits militaires, par Charles-André Nicole. — Editions des Nouveaux Cahiers, La Chaux-de-Fonds (Suisse).

Recréer par la plume l'atmosphère d'une période de service n'est certes pas facile. C'est dire tout la mérite du livre de M. Nicole qui a su, en quelques 120 pages, donner à son écrit toute la couleur, la vie, l'esprit nécessaires au lecteur pour se représenter les anecdotes citées. Celles-ci, au nombre de dix, sont toutes plus divertissantes les unes que les autres. On suivra le héros du livre, personnage inventé de toutes pièces, dans les situations les plus cocasses et que seul le service militaire peut créer. De très pittoresques dessins dus au crayon d'Etienne Bueche agrémentent le texte.

En bref, un livre sain, gai, plein de remarques justes et pénétrantes et qui assurera à celui qui le lira, une détente bienfaisante.

P. G.

**Die Kriegsschauplätze und die Bedingungen der Kriegsführung**, par R. A. Hermes ; Vita Nova, Verlag, Luzern.

Cet ouvrage est un résumé général des conditions géographiques, politiques, économiques, techniques et d'organisation de la guerre actuelle. C'est un guide pratique à travers les pays et continents touchés directement ou indirectement par la guerre. Il facilite l'étude et la vue d'ensemble des événements et relations entre les différents théâtres d'opérations militaires séparés par les distances et par le temps.

Le fait que chaque belligérant est placé dans sa situation réelle ou dans celle imposée par les circonstances ou la position géographique donne à cette publication un caractère persuasif et d'objectif. 15 croquis topographiques illustrant les positions clées sur terre, sur mer et dans les airs complètent les 90 pages de texte écrites dans un style alerte et facile.

**L'appel des nuages**, par Walter Ackermann. L'aviation, sa technique, son enchantement, traduction française de E. Cherbuliez-Stephani. Un volume in-8° avec 29 illustrations en hors-texte et de nombreuses figures dans le texte. Payot, Lausanne, 1941.

Sous ce titre suggestif, voici un livre de bonne vulgarisation aéronautique qui enthousiasmera la jeunesse que l'aviation intéresse et attire. L'auteur fut l'un des grands pilotes de la « Swissair » et sait admirablement mettre à la portée des novices les principes, les méthodes et la technique du vol. Il expose avec de nombreuses illustrations à l'appui ce qu'est l'aviation : la construction d'un avion, la stabilité dans l'air, le décollage et l'atterrissement, le pilotage, la structure et le mécanisme du moteur, les différents modèles de fuselage ; en bref le lecteur est initié au problème de l'aviation nationale dont Ackermann souligne l'importance. Rien de pédant dans cet ouvrage, l'auteur traite son élève en camarade et avec un sens pédagogique averti, explique simplement les sujets parfois complexes de la radiogoniométrie, du morse ou de la radiotélégraphie. L'auteur entraîne son lecteur dans ses raids au long cours, lui donne l'illusion d'être dans son avion et de voler avec lui. Un chapitre est consacré au vol à voile et aux divers modèles de planeurs ; un autre traite de l'aviation militaire, arme essentielle de la défense nationale, de ses moyens d'action, du vol de reconnaissance jusqu'au vol d'escadrille. Enfin, l'auteur note le développement prodigieux du trafic aérien commercial qui peut devenir un facteur de prospérité nationale dans un pays privé d'accès à la mer ; il signale les progrès réalisés dans le transport des passagers et des courriers postaux dont les lignes aériennes relient aujourd'hui les continents entre eux. Ce livre attrayant, dédié à la jeunesse suisse, publié sous les auspices de la Fondation Pro Aero ne laissera indifférent aucun de ceux qui comprennent l'importance de la navigation aérienne.

**Dans le rang**, par Pierre Favre. — Chez Rouge, à Lausanne. 104 p., 7 dessins, 8 photographies.

Averti par l'auteur, le lecteur ne cherche, dans ce petit volume fort joliment présenté, ni bouffonnerie ni héroïsme. Il y trouve très simplement le soldat suisse « en pantoufles » — même lorsqu'il est en souliers de marche — avec toutes les petites préoccupations et tous les grands appétits que lui apporte la vie sous les armes. En quatorze petits tableaux brossés légèrement, l'auteur évoque des souvenirs personnels qu'on lit avec plaisir, et qu'on doit apprécier encore bien mieux si l'on appartient aux « carabins 1 » qui ont vécu ces scènes avec lui. Mais ces instantanés de la vie de nos soldats, parleront pourtant à chacun un langage qu'il connaît, car l'équipe qui les anime se compose d'hommes comme on les trouve dans toutes

nos unités : bons camarades, débrouillards, un peu « rouspéteurs », et souvent préoccupés par la recherche des nourritures terrestres. Les bons et les mauvais moments qu'ils passent ensemble se retrouvent dans la vie de chaque soldat, et les anciens constateront que la vie de leurs cadets, en dehors des questions d'ordre tactique et technique, ne diffère guère de celle qu'ils menaient de 14 à 18.

L'auteur a fait suivre ses récits de quelques photos fort bien prises qui, elles aussi, prouvent qu'il excelle à fixer les moments caractéristiques et les tons justes. Le texte est accompagné de quelques très beaux dessins de Fr. Traffelet.

P. B.

**Die Gespenster-Division** (La division fantôme), par A. Tschimpke.—  
Editions du NSDAP München 1940. Fr. 4.90.

C'est l'histoire passionnante d'une division blindée allemande combattant en mai-juin 1940 au travers de la Belgique et de la France du Nord, d'abord d'est en ouest puis du nord au sud, jusque sur la Seine près de Rouen. La personnalité du jeune général de division qui est partout et toujours présent où il se passe quelque chose est particulièrement attachante. Comme dans d'autres ouvrages, on comprend une fois de plus ce dont est capable une troupe animée d'un bel esprit et conduite par un chef ardent.

Au point de vue tactique il est intéressant de suivre l'engagement en flèche de ces unités blindées et motorisées, souvent dans des situations très aventureuses.

Cet ouvrage suscite de nombreuses et utiles réflexions. Il engage également le lecteur à se représenter le caractère que pourrait avoir la lutte contre de tels engins dans notre terrain.

D. P.

---

## BROCHURES A VENDRE

---

Nous rappelons à nos lecteurs que nous disposons encore de quelques exemplaires des brochures suivantes :

<b>Le service de renseignements dans les corps de troupes de l'infanterie</b> , par le lieut.-colonel Dubois . . . . .	Fr. 1.10
<b>Transformations apportées au matériel mitrailleur et procédés de tir</b> , par le capitaine Ch. Daniel . . . . .	Fr. 0.20
<b>Eléments de tactique</b> , par le colonel Léderrey, 1933 . . . . .	Fr. 0.60
<b>Notes de tactique à l'usage des futurs capitaines</b> , par le colonel Léderrey, 1938 . . . . .	Fr. 1.50
<b>Instruction individuelle du combattant dans l'emploi des armes lourdes</b> , par le lieutenant P. Reisser . . . . .	Fr. 0.50

Ces brochures peuvent être obtenues auprès de l'*Administration de la « Revue militaire suisse »*, 33, Avenue de la Gare, Lausanne.